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Школа, о которой мечтали
Торжественно открылась в селе Хомутово

Без паники
Учёные о землетрясениях в регионе

 � С Т Р .  5u

Жил и работал для людей
100 лет легендарному директору 
учхоза «Оёкский» И. Баширину

 � С Т Р .  8u

В жизни муниципалитета 
нет мелочей

Мамонское МО в 2020 году
 � С Т Р .  4 - 5u

В  Хомутово 2 февраля состоялось открытие школы № 1 на 725 мест. Стро-
ительство учебного заведения  началось в 2018 году в рамках национального 
проекта «Образование». Средства на её возведение, 705 млн  рублей, были 
выделены из федерального, областного и районного бюджетов.

 Общая площадь трёхэтажного здания составляет более 17 тысяч квадрат-
ных метров. В школе 55 кабинетов, библиотека, два спортивных и актовый 
залы, пищеблок и столовая. 

В учебном заведении оборудована научная лаборатория малой академии, 
где школьники будут углубленно заниматься химией, физикой, биологией и 
географией. Планируется обучение трём иностранным языкам: английскому, 
немецкому и китайскому.

В холле школы установлено первое в Иркутском районе электронное табло 
с расписанием уроков. Комфортные условия созданы и для маломобильных 
учеников, для них обустроены пандусы и работает лифт. Третий этаж выделен 
для обучения кадетских классов МЧС и работы юнармейского движения.

Ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

а 
Н

ов
ик

ов
а

Ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

а 
Н

ов
ик

ов
а

 � С Т Р .  3u
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 � Б Ю Д Ж Е Т

Доходы увеличены
В Иркутском районе скорректирован бюджет на 2021 год

Параметры бюджета на 2021 
год скорректированы в Иркут-
ском районе. Доходы увеличены 
на 310 млн рублей и составили 
4,65 млрд рублей, расходы — на 
328,2 млн рублей до 4,79 млрд 
рублей. Параметры дефицита 
не превышают предельного зна-
чения. Соответствующие изме-
нения одобрены депутатами на 
19 заседании Думы, прошедшем 
28 января.

— Доходная часть бюджета 
увеличивается на сумму нена-
логовых поступлений, субсидий 
и межбюджетных трансфер-
тов. Дополнительные средства 
распределяются по приоритет-
ным направлениям работы 
администрации, — отметила 
председатель комитета по фи-
нансам администрации Иркут-
ского района Анна Зайкова.

По её словам, увеличены рас-
ходы на программу «Развитие 
образования». Так, в бюджет за-
ложены 110,3 млн рублей для ор-
ганизации бесплатного горячего 
питания обучающихся, а также 
2,9 млн рублей на разработку 
проектно-сметной документа-
ции для изготовления и монтажа 
быстровозводимых модульных 
пищеблоков. Дополнительные 
расходы на создание в образова-
тельных организациях условий 
для занятий спортом составили 
4,5 млн рублей. Выделены сред-
ства на техническое присоеди-
нение к электросетям школьных 
гаражей в посёлке Горячий Ключ, 
а также подвоз детей для школы 
посёлка Большое Голоустное. 
Предусмотрены расходы на про-
ектно-изыскательские работы на 
строительство детского сада на 
140 мест, школы на 150 мест в де-

ревне Столбова и детсада на 240 
мест в селе Хомутово.

Сумма межбюджетного 
трансферта на ежемесячное 
денежное вознаграждение за 
классное руководство педагоги-
ческим работникам составила 
107,3 млн рублей. Также полу-
чены дополнительные 10,7 млн 
рублей на реализацию меропри-
ятий по обеспечению жильём 
молодых семей из федерального 
и областного бюджетов.

Дополнительные ассигнова-
ния направлены на модерниза-
цию и развитие сферы ЖКХ. За 
счёт фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ, областного 
и местного бюджетов выделено 
71,9 млн рублей на строительство 
системы водоотведения в селе 
Пивовариха. Еще 2,2 млн рублей 
предусмотрены для осуществле-
ния строительного контроля за 

данными работами. Кроме 
того, направляются сред-
ства на текущий ремонт 
водонапорной башни в де-
ревне Зыкова.

На проведение работ по 
разработке схем водоснабжения 
и водоотведения выделено 2,4 
млн рублей, теплоснабжения — 
1,6 млн рублей. Для разработки 
проекта строительства водоза-
бора в селе Оёк и прохождения 
госэкспертизы предусмотрено 
15,4 млн рублей. В бюджет зало-
жены средства для направления 
на экологическую экспертизу 
проектов строительства водо-
проводных сетей в посёлке Горя-
чий Ключ, центральной системы 
водоснабжения деревни Карлук, 
магистральных водопроводных 
сетей в посёлке Пивовариха, 
строительство которых заплани-
ровано на 2022 год. 

Расходы на увеличение бюд-
жетных ассигнований дорожно-
го фонда Иркутского района со-
ставили более 1 млн рублей.

Также внесены изменения 
в бюджет на 2022 год: доходная 
часть возросла на 342,7 млн ру-
блей и составила 3,64 млрд ру-
блей, расходная — на 343,5 млн 
рублей до 3,73 млрд рублей. До-
ходы бюджета 2023 года увеличе-
ны на 823 млн рублей (составили 
4,1 млрд рублей), расходы — на 
827,5 млн рублей (составили 4,2 
млрд рублей). 

Пресс-служба администрации 
Иркутского района 

 � О Б Щ Е С Т В О

И родилась дружина
Добровольная народная дружина начала работу в деревне Карлук

 � В А Ж Н О

Электричество — подключить!
Четыре квартиры дома, пострадавшего при пожаре в Малой Топке, 

подключили к электроснабжению

Пожар в двухэтажном де-
ревянном доме в  деревне Ма-
лая Топка по ул. Ключевой, 
25  произошёл утром 4 янва-
ря. Вместе с жильцами,  чьи 
квартиры пострадали больше 
всего, было принято решение 
о временном размещении по-
страдавших у родственников. 
Через несколько дней некото-
рые жители вернулись домой. 
Они были предупреждены, 
что подача электричества при-
остановлена до полной про-
сушки дома. На этой неделе 
четыре квартиры смогли под-
ключить к электричеству.

Решение о подключении  
было принято на общем со-
брании представителей власти 
муниципалитета, районной 
администрации и жителей, ко-
торое прошло неделю назад. 

— Учитывая, что часть 
жильцов вернулась домой, мы 
приняли решение о подсоеди-
нении к электроснабжению 
квартир, пригодных для про-
живания, восстановив схему 
подключения дома. На первый 
взгляд, может показаться, 
что такое решение не состав-
ляет труда, достаточно сое-
динить между собой несколько 
удлинителей, но это далеко не 
так. С одной стороны, есть 
понятие законности тех или 
иных действий. С другой — 
такой подход требует до-
полнительных финансовых 
расходов. Решение этого во-
проса за счёт внебюджетных 
источников взяла на себя ад-
министрация Уриковского 
МО, — пояснил глава муни-
ципалитета Андрей Побереж-
ный. — Пользоваться такой 
схемой жильцы будут до тех 
пор, пока дом полностью не 
просохнет.

— На этой неделе, как и 
пообещал глава, нам провели 
свет в те квартиры, куда уже 
въехали жильцы, — рассказала 
жительница полностью сгорев-
шей квартиры Альбина Дёми-
на. — На собраниях, которые 
проходят как минимум один 
раз в неделю, нам рассказыва-
ют о том, каковы перспекти-
вы и что планируется сделать 
в ближайшее время, поэтому, 
если возникают вопросы, их 
всегда можно задать. К жиль-
цам относятся очень внима-
тельно. В день, когда случился 
пожар, к нам приехали и глава, 
и социальные работники. Лю-
дям предложили помощь и оде-
жду, объяснили их права.

Кроме того, чтобы все 
жильцы быстрее вернулись 
к полноценной жизни, глава 
муниципалитета обратился в 
Министерство жилищной по-
литики, энергетики, транспорта 
и связи Иркутской области и 
фонд капитального ремонта с 
просьбой о переносе капиталь-
ного ремонта дома, запланиро-
ванного на 2023–2025-е годы, на 
2021–2022-е годы. Специализи-
рованные организации готовы 
провести осмотр здания. Окон-
чательного заключения пока 
нет, но в фонде капитального 
ремонта сообщили, что ремонт 
возможен. 

Администрация рассчиты-
вает на то, что будет отремон-
тирована кровля, полностью 
заменены электропроводка в 
местах общего пользования, 
сети водоснабжения и отопле-
ния, обновлён фасад. Глава му-
ниципалитета также планирует 
обратиться в правительство ре-
гиона с просьбой о предостав-
лении субсидии на эти цели.

Анита ГИЛЁВА

Торжественная це-
ремония вручения слу-
жебных удостоверений 
членам добровольной на-
родной дружины (ДНД) 
состоялась 2 февраля в 
деревне Карлук. В её со-
став вошли шесть жите-
лей: трое мужчин и три 
женщины.

— Официально дру-
жина была зарегистри-
рована 19 февраля ми-
нувшего года. Затем 
администрация подгото-
вила нормативно-право-
вые акты и программу 
поддержки ДНД, за счёт 
бюджета была сшита 
зимняя и летняя экипи-
ровка дружинников, заку-
плено материально-тех-
ническое оснащение. Все 
участники дружины прошли 
необходимые проверки и обяза-
тельное личное страхование и 
теперь готовы к полноценной 
работе вместе с участковым 
уполномоченным полиции. Мы 
очень надеемся на их помощь 
в поддержании правопорядка и 
проведении профилактических 
мероприятий, — рассказал гла-
ва Карлукского МО Александр 
Марусов, который также возгла-
вил штаб ДНД.

К первому дежурству дру-
жинники Карлука приступили 
в день выдачи удостоверений. 
Вместе с участковым два члена 
ДНД еженедельно будут уча-
ствовать в рейдах и патрулиро-
вании территории, проводить 
профилактические беседы с 
жителями, заниматься профи-
лактикой пожаров и обеспечи-
вать порядок при проведении 
в поселении массовых меро-
приятий. План работы дружи-

ны на 2021 год уже полностью 
расписан.

— У каждого человека есть 
свободное время. Я подумал, 
почему бы не проводить его с 
пользой для всех? Поэтому и 
вступил в дружину. Я — пен-
сионер МВД, служил в ОМОНе, 
знаком со спецификой работы, 
могу помочь остальным дру-
жинникам войти в строй, — 
рассказал командир ДНД «Кар-
лукская» Николай Ситников.

В состав дружины также во-
шли бывшие участники боевых 
действий на Северном Кавказе 
Евгений Верхотуров и Вячес-
лав Липичев, фельдшер мест-
ного ФАПа Екатерина Петухо-
ва, воспитатели детского сада 
Людмила Прокофьева и Елена 
Борисова.

Как рассказал консультант 
отдела по развитию социальной 
сферы комитета по социальной 

политике администрации Ир-
кутского района Валерий Ярош, 
всего на территории района 
действуют семь добровольных 
народных дружин, шесть из них 
официально зарегистрированы 
в реестре ДНД. Активнее всего 
работу ведут дружинники Ре-
вякина и Пивоварихи. Кроме 
того, ДНД действуют в Хомуто-
во, Никольске, Урике и  Сосно-
вом Бору.

Для поддержки движения 
добровольцев в Иркутском 
районе проводятся темати-
ческие конкурсы. В 2019 году 
была выбрана лучшая ДНД, 
ей стала дружина «Русичи» из 
Ревякина. В 2020 году прошёл 
конкурс «Лучший народный 
дружинник», победителем ко-
торого был признан командир 
ДНД «Русичи» Владимир Сва-
волюк. В нынешнем году кон-
курс также состоится.

Александр КИЧИГИН
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 � Х О Р О Ш А Я  Н О В О С Т Ь

Вперёд, за пятёрками!
В Хомутово открылась новая школа

Праздничное настроение 
чувствовалось повсюду. Ди-
ректор школы репетировала 
с педагогами выход и постро-
ение (да, в торжественных 
случаях возможно и такое), а 
духовой оркестр в такт поды-
грывал учителям. 

На открытие долгождан-
ной школы собрались педаго-
ги, родители, лучшие ученики. 
Приехали председатель Думы 
Иркутского района Пётр Но-
восельцев, члены Обществен-
ной палаты района.

Губернатору Иркутской 
области Игорю Кобзеву, Мэру 
Иркутского района Леониду 
Фролову, директору СОШ № 
1 Ольге Романовой была пре-
доставлена честь перерезать 
красную ленточку и произне-
сти слова поздравлений.

С радостным событием 
всех поздравили депутат Зако-
нодательного собрания Галина 
Кудрявцева и глава Хомутов-
ского МО Василий Колмачен-
ко. 

— Это важное событие 
не только для жителей Хому-
товского МО, но и всего райо-
на. В Иркутский район едут 
жить молодые семьи, поэто-
му строительство объектов 
социальной инфраструкту-
ры — одна из первоочередных 
задач, которые решают вла-
сти. Хочу выразить огром-
ную благодарность губерна-
тору за поддержку, за вклад 
в развитие нашего муници-
палитета и сказать спаси-
бо строительной компании 
ООО «СПМК-7» за проделан-
ную работу, — сказал Мэр 
Иркутского района Леонид 
Фролов.

Школа с сюрпризом

А теперь — экскурсия по 
новому зданию! Первое, что 
бросается в глаза, — един-
ственное в Иркутском районе 
электронное табло — распи-
сание уроков. Кстати, оно уже 
заполнено и изучается ребята-
ми, которым посчастливилось 
принять участие в торжествен-
ной церемонии открытия.

Рядом с расписанием рас-
положены кнопки для вызова 

помощи, которые могут по-
требоваться маломобильным 
школьникам. И это лишь часть 
той доступной среды, о кото-
рой позаботились строители. 
В школе также обустроены 
пандусы, есть лифт.

 Я ещё не видела ни в одном 
учебном заведении двух рав-
ноценных по размеру спор-
тивных залов: один предна-
значен для занятий младших 
классов, другой — старших. 
Теперь делить спортзал не 
придётся, занятия будут идти 
параллельно.

В библиотеке, сегодня как 
по заказу залитой солнечным 
светом, есть все возможно-
сти для чтения и получения 
знаний: огромное количество 
книг, компьютерная техника, 
удобная мебель. 

А для тех, кто увлекается 
научно-исследовательской ра-
ботой, в школе предусмотрели 
лабораторию. Это кабинет ма-
лой академии. Здесь дети бу-
дут заниматься химией, био-
логией, физикой и географией. 
Сейчас учебное учреждение 
заключает договор с ИРНИТУ, 
чтобы школьники смогли ве-
сти исследовательскую работу 
с настоящими профессионала-
ми. 

В самом сердце школы 
расположен большой пище-
блок. В одну перемену в нём 
может пообедать до 200 чело-
век. Представляете масштабы? 
Пока строили здание, никто 
и не думал, что оно будет та-

ким большим, просторным и 
современным. Раньше ребята 
учились в маленькой школе, 
где было всего 12 кабинетов. 
А потому, когда новосёлы по-
пали внутрь, были приятно 
удивлены.

Остаётся пожелать учени-
кам и педагогам высоких ре-
зультатов. Пусть стены школы 
будут тем местом, где каждый 
способен не только получать 
знания, но и самореализовы-
ваться, развиваться, взрослеть 
и просто радоваться!

Анита ГИЛЁВА
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В Иркутске невозможны эпи-
центры землетрясений, 

все сейсмособытия, которые 
ощущают горожане и жители 
района, это волны от толч-
ков в других местах. Об этом 
сообщил директор Института 
земной коры СО РАН Дмитрий 
Гладкочуб.

— В Иркутске землетрясе-
ния невозможны, эпицентра 
здесь не будет. К нам приходят 
волны от других землетрясе-
ний, и в основном более сильные 
поперечные. Очаги расположе-
ны в 120 км от Иркутска — 
это Южный Байкал, Култук. 
Сам Иркутск же находится на 
мощной литосферной плите в 
50–70 км. Потому землетрясе-
ний по типу Ташкента, Спи-
така, Нефтегорска у нас быть 
не может, — рассказал Дми-
трий Гладкочуб.

Кроме того, он отметил, что 
даже волны, которые доходят 
до областного центра, ослабле-
ны из-за того, что город удалён 
от очагов подземных толчков. 
Так, январское сейсмособытие 
на озере Хубсугул в Монголии 
имело в эпицентре восемь бал-
лов, в Иркутске — пять.

Кстати, учёный ещё раз ак-
центировал внимание на том, 
что нельзя путать такие поня-
тия, как энергетический класс 
и интенсивность землетря-
сения. Энергетический класс 
— величина, рассчитанная в 
джоулях, он отражает количе-
ство высвободившейся энер-
гии через сферу в очаге 10 км. 
Жители же городов ощущают 
именно интенсивность, кото-
рая и определяется баллами. 
Она зависит от многих пара-
метров, в первую очередь от 
природной среды.

Предсказать нельзя
По словам Дмитрия Глад-

кочуба, мировой науке пока 
недоступны краткосрочные 
прогнозы землетрясений. Ир-
кутские геофизики в 2020 году 
сделали большой шаг в иссле-
дованиях этих процессов. Как 
отметил директор Иркутского 
филиала СО РАН Игорь Быч-
ков, Институт земной коры 
успел до серии землетрясений, 
начавшихся в сентябре 2020 
года, установить комплексы 
мониторинга характеристик 
землетрясений, потому первые 
данные уже поступают к иссле-
дователям.  Комплексы появи-
лись в Приольхонье, посёлках 
Бугульдейка Ольхонского рай-
она и Листвянка Иркутского 
района. В 2021 году планиру-
ется смонтировать ещё два — в 
посёлках Хужир Ольхонского 
района и, возможно, Култук 
Слюдянского района. Специ-
альный комплекс для монито-
ринга характеристик землетря-
сений появится и в Большом 
Голоустном. Реализация проек-
та рассчитана до 2024 года.

— Очаги землетрясений у 
нас находятся на глубинах от 
10 до 30 км, последние — 18 и 
20 км. Чтобы предсказать, 
надо определить очаг. Но как 
можно предсказать, например, 
землетрясение в Хубсугуле, ко-
торый находится на рассто-
янии 350 км от Иркутска и на 
глубине 20 км? Однако мы пы-
таемся выискивать предвест-
ники, изыскивать различные 
параметры, хотя это не так 
просто, — поделился Дмитрий 
Гладкочуб.

Совершенно разные причины

Различия в причинах зем-
летрясений можно проследить 
на примере трёх последних, 
ощущавшихся в Иркутске. Так, 
сентябрьское произошло в зоне 
сочленения Главного Саянско-
го и Тункинского разломов по 
механизму сдвига. То есть одна 
плита отодвинулась от другой, 
возникли условия сжатия, тре-
щины в земной горе закрылись, 
уровень грунтовых вод пони-
зился, эманация (выброс) радо-
на прекратилась. Декабрьское и 
январское землетрясения были 
вызваны растяжением, когда 
происходит деструкция земной 
коры и трещины, наоборот, по-
являются. Они заполняются во-
дой, увеличивается содержание 
радона.

— Мы-то ощущаем, что 
произошло сотрясение, а при-
чины совершенно разные, от-
клик в природной среде разный. 
Потому важно даже в пределах 
Байкальской рифтовой зоны 

установить в разных местах 
комплексы мониторинга, — от-
метил глава Института земной 
коры СО РАН.

Пока учёные могут давать 
среднесрочные прогнозы, не-
обходимые для того, чтобы 
понимать, какая территория 
более подвержена риску земле-
трясений, что помогает решать 
вопросы застройки. Для этого 
нужны данные микросейсмиче-
ского районирования. Правда, 
последние работы на государ-
ственном уровне проводились 
в 1976-м и 1989-м годах. Сейчас 
вопрос новых исследований по-
ставлен на уровень Российской 
Федерации. Институт земной 
коры СО РАН  направил пись-

мо в правительство Иркутской 
области, в котором учёные на-
стаивают на том, что в связи с 
последней активизацией сейс-
мических процессов Иркут-
скую область необходимо вклю-
чить в число первоочередных, 
где нужно провести работы по 
микросейсмическому райони-
рованию.

За последние полгода в При-
байкалье случилось несколь-
ко ощутимых землетрясений. 
Первый толчок монгольского 
землетрясения, запустивший 
серию афтершоков, которая до 
сих пор продолжается, случил-
ся 12 января в 5:32, в Иркутске 
интенсивность составила пять 
баллов. По данным Института 
земной коры СО РАН, механиз-
мом очага толчков стал сброс. 
Это значит, подвижки в земной 
коре прошли по принципу па-
дения. По словам учёных, это 
типичный механизм для усло-
вий растяжения в рифтовой 
Хубсугульской впадине.

И даже часы стали ходить…
Десятого декабря 2020 года 

в Прибайкалье утром произо-
шло сильное землетрясение, 
разбудившее жителей. Тогда в 
Иркутске были зафиксированы 
толчки в пять баллов. В 22:20 
иркутяне ощутили ещё один 
толчок — в четыре балла. Кста-
ти, благодаря этим событиям 
в Музее часов Ангарска сама 
собой завелась пара экспона-
тов, которые давно не ходили. 
Трёхбалльное землетрясение 
почувствовали жители Иркут-
ска в это же время и около 2:00 
17 декабря.

Подобное землетрясение 
произошло в ночь на 22 сентября 
2020 года. Тогда эпицентр нахо-
дился в 15 км от посёлка Култук 
Слюдянского района, где интен-
сивность составила 8 баллов, в 
Иркутске — 5–6 баллов. Жители 
ощущали толчки даже в домах 
частного сектора и на нижних 
этажах многоэтажек. Тогда эпи-
центр был в предгорьях Саян.

Как сообщила директор Бай-
кальского филиала Единой гео-
физической службы РАН Елена 
Кобелева, ничего аномального 
в том, что за последнее время 
произошло несколько ощути-
мых землетрясений, нет.

По материалам
ИА «Телеинформ»

 � Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Без паники
Учёные: в Иркутске не может быть землетрясений по типу нефтегорского

Константин Семинский,

доктор геолого-минералогических наук, заместитель ди-
ректора по научной работе Института земной коры СО РАН:

— Регион располагается на большой Сибирской платфор-
ме. Сам по себе этот блок не активен. Под ним не могут проис-
ходить такие интенсивные движения земной коры, как напри-
мер, в Саянах. Мы ощущаем сотрясения, которые идут в виде 
волн из очагов, располагающихся по периферии этого блока. 
Поэтому землетрясения в Иркутском районе будут чувство-
ваться почти так же, как и в Иркутске. В обводнённых грунтах 
землетрясения будут проявляться интенсивнее. 

 � К А К  Ж И В Ё Ш Ь ,  М У Н И Ц И П А Л И Т Е Т ?

В жизни муниципалитета нет мелочей
С 26 января по 1 апреля в муниципальных образованиях Иркутского района проходят отчёты глав поселений о работе в минувшем году

Жанна Бурцева,
заместитель главы 
администрации 
Мамонского МО:

— Работа админи-
стративной и жилищной 
комиссий осуществлялась 
в 2020 году в плановом 
порядке. Особенностью 
явилось то, что в течение 
года приняты решения о 
признании двух много-
квартирных домов в с. Мамоны по ул. 3-й Советской 
и Центральной аварийными. Всего сейчас в реестре 
аварийных домов на территории муниципалитета 
три дома. За счёт средств местного бюджета приоб-
ретена благоустроенная квартира и предоставлена 
жительнице с. Мамоны для переселения из ветхого 
жилья. Также в отчётном году наблюдался рост ко-
личества нарушителей, привлечённых администра-
тивной комиссией к ответственности в виде штрафа 
за захламление придомовой территории, складиро-
вание мусора в неположенных местах, нарушение 
правил содержания домашних животных.

Будет в муниципалитете чисто

В Мамонском МО проделана большая работа по созданию площадок твёрдых 
коммунальных отходов. В 2020 году были установлены две дополнительные кон-
тейнерные площадки, приобретены 16 контейнеров. 

Для обеспечения пожарной безопасности созданы противопожарные раз-
рывы и минерализованные полосы в селе Мамоны, деревне Малая Еланка, за-
имке Вдовина, два раза в год проводится их обновление. Установлены пожар-
ные резервуары в Малой Еланке и заимке Вдовина. На эти цели было потрачено 
600 тыс. рублей. 

— Несмотря на то что минувший год был особенным, мы продолжали ра-
ботать по всем направлениям. Творческие коллективы радовали местных 
жителей онлайн-концертами и фестивалями. Юные спортсмены успешно 
выступали на соревнованиях и пополняли копилку своих личных побед и до-
стижений муниципалитета. Не прекращалась работа с одарёнными деть-
ми. Несмотря на ограничения ребята участвовали в конкурсах различного 
уровня и занимали призовые места. Я бы сказала даже, что культура совер-
шила своеобразный прорыв. Благодаря новым технологиям культурные про-
екты стали гораздо доступнее, — отметила Алена Ткач. — Забота местной 
власти — делать всё для того, чтобы качество жизни людей год от года 
улучшалось. Для этого вместе с администрацией Иркутского района и Мэ-
ром Леонидом Фроловым делаем всё возможное, стараясь услышать каждого 
и помочь в решении наболевших вопросов. 

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Первой доклад о мероприятиях, реализован-
ных в 2020 году, представила глава Мамон-
ского МО Алёна Ткач.

Многие думают, что 
развитие профессиональ-
ного спорта в сельской 
местности практически 
невозможно, Мамонское 
МО точно не имеет к этому 
никакого отношения. Же-
лающих вести здоровый 
образ жизни, заниматься 
физической культурой и 
спортом в муниципалите-
те с каждым годом стано-
вится всё больше. Ещё бы, 
ведь теперь у начинающих 
спортсменов для оттачи-
вания своего мастерства 
есть все возможности. А 
значит, и громкие победы 
не за горами.

В прошлом году в му-
ниципалитете открыли 
филиал областной спор-
тивной школы олимпий-
ского резерва «Спарта», 
где любой желающий мо-
жет познакомиться с сило-
вым троеборьем — пауэр-
лифтингом.

Если вы думаете, что 
спортивную секцию мож-
но просто взять и открыть, 

то глубоко ошибаетесь. 
Прежде всего для любого 
дела необходимо найти 

подходящее помещение. 
Нежилое старенькое од-
ноэтажное здание, на-
ходящееся рядом с сель-
ской администрацией, где 
впоследствии открылась 
«Спарта», было в област-
ной собственности. В 2020 
году его оформили в му-
ниципальную, после чего 
часть здания передали в 
безвозмездное пользова-
ние школе, сделали теку-
щий ремонт. Областная 
школа предоставила обо-
рудование и тренажёры. 
Вот тогда-то и смогли 
спортсмены развернуться 
в полную мощь.

— Когда мы поняли, 
что пауэрлифтинг в 
Мамонах стал популяр-
ным видом спорта, тог-
да и начали предприни-
мать первые шаги. Ведь 
большому количеству 
людей приходилось ез-
дить на занятия в го-

род, однако не каждый 
может позволить себе 
такие поездки, — рас-
сказала Алёна Ткач. 

Сейчас тренировки по 
силовому троеборью идут 
полным ходом. Занятия 
проводят старший тренер 
сборной Приангарья по 
пауэрлифтингу Александр 
Деханов и его супруга — 
десятикратная чемпионка 
мира Светлана Теслева. 
Величины! Есть на кого 
равняться юным спор-
тсменам.

Вторая часть здания, 
кстати, тоже будет спор-
тивной. Администрация 
Мамонского МО плани-
рует открыть здесь зал по 
вольной борьбе. Тренер, 
который занимается вос-
питанием будущих бор-
цов, уже готов работать 
на этом объекте. Дело за 
малым — сделать и в этой 
части здания ремонт.

Жизненно необходимы

— Наличие детских садов и школ — один из самых насущных вопросов для нашего муниципалитета. 
Количество людей, желающих жить в Мамонах, с каждым годом заметно увеличивается, а значит, 
должно появляться больше социальных объектов на территории. Сейчас у нас работает детский сад, 
его посещают 196 ребятишек. Однако детей дошкольного возраста гораздо больше — 776 человек, по-
этому социальные объекты в Мамонах жизненно необходимы, — поставила вопрос ребром Алёна Ткач.

В муниципалитете сформировали и передали в собственность Иркутскому району земельные участ-
ки под строительство дошкольного учреждения на 240 мест и средней общеобразовательной школы на 
520 мест. В настоящее время одна из строительных компаний уже работает над проектированием буду-
щих объектов. Они расположатся на смежных участках в микрорайоне Южном. Строительство плани-
руется начать в 2022 году.

Спорту быть!

Важный объект на селе
Ещё одна важная тема, прозвучавшая в отчёте главы, — здравоохранение и доступность медицин-

ской помощи. В 2020 году на территории Мамонского МО был построен модульный ФАП. Он полностью 
оснащён и готов к открытию. В настоящее время идёт заключение договоров на коммунальное обслу-
живание ФАПа. 

— Надеемся, что в нашем медучреждении будет работать опытный фельдшер. Ведь доверие — ос-
нова всего в нашей жизни, — поделилась глава Мамонского МО.

Дорожный вопрос
Сельские дороги долж-

ны быть в порядке, убе-
ждена Алёна Ткач, от их 
состояния зависит безо-
пасность и автомобили-
стов, и пешеходов. В 2020 
году в муниципалитете 
были отсыпаны песча-
но-гравийной смесью пе-
реулок Радужный и улица 
Ольховая в селе Мамоны, 
улица 3-я Мелиораторов 
в деревне Малая Еланка, 
улицы Главный проезд 
и Омоновская в микро-
районе Западном. За счёт 
средств местного бюджета 
приобретены и установ-
лены 62 дорожных знака, 
три остановочных пави-
льона на маршруте школь-
ного автобуса. 

А ещё муниципалитет 
готовится к капиталь-
ному ремонту Главного 
проезда в микрорайоне 
Западный. Это централь-
ный въезд в микрорай-
он, соединяющий между 
собой все второстепен-
ные улицы. Завершает-
ся выполнение работ по 
контракту на разработку 
проектно-сметной доку-
ментации по ремонту по-
лотна протяжённостью 
более трёх километров. В 
рамках проекта планиру-
ется также обустроить пе-
шеходные дорожки и про-
вести уличное освещение. 
Сейчас перед муниципалитетом стоит непростая задача — попасть в 
областную программу по ремонту и строительству дорог. 

Кроме того, благодаря участию в программе «Народные иници-
ативы» обустроены пешеходные дорожки на улице Пролетарской в 
деревне Малая Еланка, части улиц Окружной и Садовой в Мамонах.
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Участников мероприятия, 
которое прошло на базе цен-
тра социальных и информа-
ционных услуг для молодёжи, 
приветствовали министр по 
молодёжной политике Иркут-
ской области Егор Луковников 
и и. о. председателя комитета 
по социальной политике адми-
нистрации Иркутского района 
Ольга Неделько.

— Ключевым проектом в 
2020 году для добровольцев Ир-
кутского района стала акция 
«Мы вместе». Весь прошлый 
год наши волонтёры оказы-
вали поддержку пожилым, 
маломобильным гражданам и 
медицинским работникам. До-
бровольцы Иркутского района 
проявили себя как настоящие 
лидеры, с потрясающей энер-
гетикой и энтузиазмом они 
доказали свою значимость в 
развитии района. Этот фе-
стиваль мы проводим как для 
опытных волонтёров, так и 
всех желающих присоединить-
ся к движению, — от имени 
Мэра Иркутского района обра-
тилась к участникам Ольга Не-
делько.

В ходе фестиваля 
спикеры рассказали 
о девяти направле-
ниях доброволь-
ческого движения. 
Это «Организация 
добровольческого 
движения», «Соци-
альное добровольче-
ство», «Событийное 
добровольчество», 
« Гр а ж д а н с ко - п а -
триотическое до-
б р о в о л ьч е с т в о » , 
«Инклюзивное до-
б р о в о л ьч е с т в о » , 
«Медицинское до-
б р о в о л ьч е с т в о » , 
«Добровольчество в 

чрезвычайных ситуациях», «Се-
ребряное волонтёрство» и блок 
«Мотивация».

Об особенностях инклюзив-
ного волонтёрства на терри-
тории Иркутского района рас-
сказала председатель общества 
инвалидов Ширяевского МО 
Юлия Смирнова.

— Инклюзивное волонтёр-
ство — это совместная добро-
вольческая деятельность лю-
дей с особенностями здоровья 
и без, которая направлена на 
помощь нуждающимся, органи-
зацию различных мероприятий 
и решение социально значимых 
проблем общества. В насто-
ящее время мы работаем над 
привлечением добровольцев к 
проектам районного общества 
инвалидов и адаптационного 
центра «Надежда», — отметила 
Юлия Смирнова.

Прямой эфир фестиваля 
прошёл в открытом доступе на 
платформе Zoom. Полную вер-
сию можно посмотреть на ви-
деохостинге You Tube.

Анна ПЕТУХОВА

 � О Н Л А Й Н - С О Б Ы Т И Я

Волонтёр — герой 
нашего времени

Первый онлайн-фестиваль «Мы — добровольцы» 
состоялся в Иркутском районе

 � Б У Д Н И  М Э Р А

Здесь скоро будут учиться
Выездное совещание прошло в школе микрорайона Юго-Западный 

Марковского МО

 � К О Н К У Р С

На других посмотреть и себя показать
Профессиональные педагогические конкурсы проходят в Иркутском районе

 � Р Е Й Д

И вкусно, и сытно
В Иркутском районе проверяют качество питания школьников

В нём приняли участие гу-
бернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев и Мэр Иркут-
ского района Леонид Фролов, 
представители родительского 
комитета. По итогам заседа-
ния принято решение начать 
занятия в школе с 1 сентября.

— После встреч с предста-
вителями родительского ко-
митета приняли решение с 1 
апреля начать формировать 
классы. С этой же даты мож-
но будет написать заявление 
на переход ребёнка в новую 
школу. Переводиться можно 
целыми классами вместе с 
учительским составом. Так-
же одновременно запускаем 
здесь «Школу будущего перво-
классника», — рассказал Мэр 
Иркутского района Леонид 
Фролов.

Здание школы уже дострое-
но, в ближайшее время начнёт-
ся завоз и монтаж оборудова-
ния и мебели. Представители 
родительского комитета, при-
сутствовавшие на совещании, 
отметили, что для удобства 
детей необходимо продлить су-
ществующие автобусные марш-

руты от Лугового до школы. Все 
вопросы, которые остались у 
родителей школьников, будут 
обсуждаться на общем собра-
нии 21 февраля, участие в ко-
тором примут Мэр Иркутского 
района и глава Приангарья.

Анна ПЕТУХОВА

Муниципальный этап про-
фессиональных конкурсов «Учи-
тель года России» и «Воспитатель 
года России» стартовал в Иркут-
ском районе. Его участниками 
стали 12 педагогов и воспитате-
лей муниципалитета. 

Как рассказала директор ре-
сурсно-методического центра  
Иркутского района Марина Фи-
латова, это ежегодный конкурс, 
проводящийся для педагогов об-
щеобразовательных и дошколь-
ных образовательных учрежде-
ний с целью профессионального 
и личностного развития педаго-
гических работников. В этом году 
он проходит в онлайн-формате, 
который был выбран не случай-
но. До сих пор сохраняется угроза 

распространения коронавирус-
ной инфекции, поэтому прово-
дить массовые мероприятия пока 
не представляется возможным. 

Заявки на участие отправили 
восемь учителей и четыре воспи-
тателя из восьми муниципальных 
образований и 11 учреждений 
Иркутского района.  Одной из 
участниц стала учитель началь-
ных классов Карлукской СОШ 
Екатерина Соколова. Она моло-
дой специалист, который пости-
гает  тонкости педагогики шесть 
лет. Участие в конкурсе Екатери-
на принимает впервые. 

— Участвовать в конкурсе 
решила неожиданно для себя и 
почти сразу начала к нему го-

товиться. Процесс этот небы-
стрый, трудоёмкий: необходимо 
было подготовить документа-
цию, разработать сайт, спла-
нировать и провести урок и 
внеклассное мероприятие. Мне 
самой интересно посмотреть, 
на что я способна, увлекательна 
ли информация, которую я даю 
детям. И конечно же, очень хо-
чется не только себя показать, 
но и на других посмотреть и по-
делиться опытом, — рассказала 
Екатерина Андреевна.

Желаем всем участником уда-
чи и воли к победе!

Анита ГИЛЁВА

Особое внимание уделяется 
завтракам и обедам детей-инва-
лидов и детей с ограниченными 
возможностями здоровья. В 
Иркутском районе таких уче-
ников около тысячи. Они пита-
ются два раза по специальному 
цикличному меню.

Несколько дней назад комис-
сия посетила Плишкинскую шко-
лу, где пообщалась с ребятами. 
Ученикам в день проверки на за-
втрак подавали макароны с соси-
ской, бутерброд с сыром, яблоко 
и какао. Специалисты опросили 
детей и их родителей, которые 
остались довольны ассортимен-
том и качеством питания.

По результатам проверок 
комиссия даёт рекомендации по 
оснащению и организации ра-
боты пищеблоков. 

Родители также могут при-
нять участие в проверках школь-
ного питания. Они могут оценить 
соответствие блюд утверждён-
ному меню, санитарно-техни-
ческое содержание обеденного 
зала, состояние мебели и посуды 
в школьной столовой, наличие 
салфеток, условия соблюдения 
правил личной гигиены сотруд-
ников. Итоги таких рейдов будут 
обсуждены на общеродительских 
собраниях и могут являться ос-
нованием для обращений в адрес 
администрации образовательной 
организации или организатора 
питания. Управление образова-
ния Иркутского района проводит 
мониторинг удовлетворённости 
качеством школьного питания.

Александр КИЧИГИН
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 � К О Н К У Р С

Мы помним, мы гордимся!
Оёкская СОШ стала лауреатом областного конкурса на лучшее мероприятие по 

патриотическому воспитанию среди молодёжи

 � Т В О И  Л Ю Д И ,  Р А Й О Н !

Спорт как смысл жизни
Тренер по волейболу ДЮСШ Иркутского района Игорь Собченко отметил юбилей

Проект, принёсший школе 
победу, был посвящён памяти 
дважды Героя Советского Союза 
Афанасия Павлантьевича Бело-
бородова. Церемония награж-
дения победителей состоялась в 
Законодательном собрании реги-
она накануне дня рождения вое-
начальника — 29 января.

Конкурс проходил по трём 
номинациям — среди образова-
тельных организаций в город-
ских округах, городских и сель-
ских поселениях. От сельских 
поселений поступило 18 заявок.

С приветствием к участникам 
обратился председатель Законо-

дательного собрания Иркутской 
области Александр Ведерников. 
Педагогический коллектив шко-
лы поздравили  председатель 
Думы Иркутского района Пётр 
Новосельцев, глава Оёкского 
МО Олег Парфёнов и начальник 
Управления образования адми-
нистрации Иркутского района 
Роман Зарипов.

На протяжении 2020 года 
школьники из Оёка вместе с пе-
дагогами проводили большую 
краеведческую работу, уроки 
мужества, изучали семейные ар-
хивы, собирали фотографии и 
воспоминания.

— Наша школа второй 
год становится лауреатом 
этого конкурса. И школьни-
ки, и их родители активно 
принимали участие в реали-
зации проекта «Мы помним, 
мы гордимся!»: провели он-
лайн-акции «Георгиевская лен-
точка», «Бессмертный полк», 
выставку работ, где пред-
ставили макеты памятника 
воинам, погибшим в Великой 
Отечественной войне, уста-
новленного в Оёке, и легендар-
ной полуторки, — рассказала 
директор Оёкской СОШ Ольга 
Тыртышная.

Всем участникам были вруче-
ны дипломы председателя Зако-
нодательного собрания. Оёкской 

школе как лауреату конкурса был 
подарен принтер.

Игорь Собченко, житель села  
Хомутово Иркутского рай-

она, тренер-педагог ДЮСШ с 
сорокалетним стажем, недавно 
отметил 65-летний юбилей.

Кажется, цифра солидная, 
серьёзная. Как принято гово-
рить, за ней груз прожитых лет, 
опыт, неоспоримая мудрость… 
Но наш герой, несомненно, 
имея последние два достоин-
ства, совсем не производит 
впечатление человека, обре-
менённого ношей. Он очень 
энергичный, лёгкий, весёлый и 
разговорчивый. «Наверное, все 
спортсмены такие», — подума-
лось мне.

Любовь к спорту у Игоря 
Витальевича с детства. И со-
всем не удивительно, ведь он 
родился в спортивной семье. 
Отец — профессиональный 
легкоатлет, мать занималась 
стрельбой и беговыми лыжа-
ми.   Поэтому первым видом 
спорта, с которым познако-
мился мальчик, стала лёгкая 
атлетика. Уже в школьные годы 
наш герой показывал высокие 
результаты по прыжкам в вы-
соту, бегу и метанию копья. 

— Можно сказать, моё 
спортивное будущее было 
предопределено ещё до рожде-
ния, — начал свой рассказ 
Игорь Собченко. — Наблюдая 
за папой, во мне постепенно 
просыпалось желание вести 
активный образ жизни. Мне 
хотелось быть похожим на 
него, и после окончания шко-
лы я поступил в Иркутское 
педагогическое училище. 
Отец в то время преподавал 
там спортивные дисципли-
ны, а мать вела физиоло-
гию. Затем по направлению 
я отучился в Хабаровском 
государственном институ-
те физической культуры по 
специальности «тренер-пре-

подаватель». Закон-
чил его в 1978 году 
и вернулся в родное 
училище, но уже не 
как студент, а как 
преподаватель фи-
зической культуры.

Спустя время Иго-
ря Витальевича при-
няли на работу в Ку-
динский спортивный 
комплекс на долж-
ность заведующего. 

— Передо мной 
стояла непростая 
задача — необхо-
димо было создать 
комфортные условия 
для тренировок, зда-
ние комплекса было 
в плачевном состоя-
нии, — рассказал пе-
дагог. — Совместно 
с администрацией 
Хомутовского МО восстано-
вили важный объект и поло-
жили начало новому этапу в 
развитии спортивной сферы 
муниципалитета.

Сейчас педагог полностью 
погрузился в тренерскую дея-
тельность — ведёт секции по 
волейболу. На тренировки к 
Игорю Витальевичу ходят не 
только мальчишки и девчон-
ки, но и взрослые, которые 
входят в мужскую, женскую и 
даже ветеранскую сборные. В 
последней, кстати, наш герой 
периодически играет сам. Но 
большую часть времени он, ко-
нечно, проводит с детьми, по-
могая осваивать технику вла-
дения мячом. 

— Дети — моя отдушина. 
Получаю настоящее удоволь-
ствие от общения с ними, на-
чинающими спортсменами, 
будущими профессионалами, 
— поделился Игорь Виталье-
вич сокровенным.

Желающих заниматься во-
лейболом с каждым годом ста-
новится всё больше, ведь это 
один из видов спорта, где мож-
но выплеснуть энергию, побе-
гать, покричать. 

— Я и сам выхожу на пло-
щадку, играю с ребятишка-
ми. Личным примером ста-
раюсь мотивировать их. А 
они смотрят на меня и удив-
ляются: «Как это вы так, в 
ваши-то годы?». Я объясняю, 
что спорт — это жизнь, он 
замедляет старение, помо-
гает поддерживать хорошее 
настроение и быть в тонусе. 
Человек, который не занима-
ется спортом, очень многое 
теряет. Вот поэтому я «в 
свои-то годы» имею непло-
хую спортивную форму и 
чувствую себя лет на сорок, 
не больше. Использую любую 
возможность, чтобы пои-
грать с ребятами. Почему бы 
и нет, если здоровье позволя-
ет, — улыбается тренер.

Я побывала на тренировке. 
Захватывающий процесс. Игорь 
Витальевич учит ребят не толь-
ко игровой технике, направляя 
игроков и подсказывая им пра-
вильный ход, но и дисциплине, 
взаимовыручке, дружелюбию.

— Вырабатываем команд-
ное взаимодействие, необходи-
мое для достижения одной для 
всех цели — победы, — расска-
зал тренер. — Умение работать 
в команде — настоящее искус-
ство!

— С Игорем Витальевичем 
я занимаюсь уже седьмой год, 
он отличный педагог! Трениро-
вочный процесс очень увлека-
ет, поэтому даже мысли не воз-
никает пропустить занятие. 
Если критикует, то всегда по 
делу, после этого возникает 
единственное желание — совер-
шенствоваться, становиться 
лучше. Я очень благодарен тре-
неру за те знания, которые он 
нам даёт, за его профессиона-

лизм. А ещё к Игорю Виталье-
вичу всегда можно обратиться 
за помощью, он обязательно 
выслушает и даст совет, — от-
метил Алексей Ганин, воспитан-
ник ДЮСШ. 

Помимо волейбола у Игоря 
Собченко есть ещё два любимых 
занятия, связанных с професси-
ональной деятельностью, — су-
действо и организация спортив-
ных мероприятий. Без него не 
обходятся ни одни областные 
соревнования — он является 
судьёй всероссийского уровня. 
А в 2019–2020-х годах Игорь 
Собченко был признан лучшим 
судьёй Иркутской области.  

— Меня часто спрашива-
ют, зачем тебе ещё и судей-
ство — неблагодарное, суетное 
занятие — и тем более ноша 
организатора соревнований? 
Но я не могу уже представить 
свою жизнь без этой суеты, 
какого бы уровня ни были тур-
ниры: будь то Лыжня России, 
волейбольные матчи или сдача 
норм ГТО. 

За многолетний вклад в 
развитие спорта в районе и 
Приангарье Игорь Витальевич 
награждён многочисленными 
благодарственными письмами 
и грамотами.  Однако самая 
главная награда, убеждён тре-
нер, уважение и любовь его ма-
леньких и больших учеников. 

— Мы растим людей и 
спортсменов. И, кажется, это 
неплохо получается. Значит, 
живём не зря, — сказал Игорь 
Собченко.

От всей души поздравляем 
Игоря Витальевича с юбилеем! 
Желаем ему крепкого здоровья, 
неиссякаемой жизненной энер-
гии и благодарных учеников. 

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО
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В 2021 году в Оёкском МО от-
праздновали замечательную 

дату — 100 лет со дня рождения 
Ивана Степановича Башири-
на — легендарного директора 
учебно-опытного хозяйства 
«Оёкское», Героя Социалистиче-
ского Труда. 

Иван Степанович родился 19 
января 1921 года в селе Кравково 
Никольско-Пестровского района 
Пензенской области в крестьян-
ской семье. Вскоре после его 
рождения семья Башириных пе-
ребралась в Ульяновск. Парниш-
ка помогал родителям вести хо-
зяйство и, конечно, параллельно 
ходил к школу. После её оконча-
ния поступил в Ульяновский до-
рожно-механический техникум 
по специальности «дорожный 
техник-строитель». Зарекомен-
довал себя как ответственный 
студент, которому легко давались  
новые дисциплины. В марте 1941 
года успешно окончил обучение и 
по распределению попал в Эсто-
нию, а потом Монголию.

В январе 1942 года был при-
зван на военную службу, окон-
чив школу радиосвязи при штабе 
Забайкальского фронта, попал в 
680-й отдельный батальон свя-
зи. С 9 августа 1945 года, когда 
началась война с Японией, Иван 
Степанович принимал участие в 
боевых действиях. После демо-
билизации из армии лейтенант 
Баширин не вернулся на родину, 
а приехал в Оёк в родные места 
своей возлюбленной Нины Кома-
ровой. 

— В молодости Нина Ива-
новна была очень красивой, эф-
фектной девушкой, — рассказа-
ла заведующая Музеем истории 
села Оёк Салима Сорокина. — 
Односельчане говорили про неё: 
первая красавица на селе. Семья 
Комаровых была трудолюби-
вой, гостеприимной, поэтому 
они с большой радостью при-
няли Ивана Степановича. И в 
скором времени молодые офи-
циально зарегистрировали свои 
отношения. 

Иван Степанович устроил-
ся водителем в Иркутскую об-

ластную контору «Заготсено», 
а затем перешёл на дорожный 
участок, где стал трудиться 
дорожным мастером. Жизнь 
шла своим чередом, одним за 
другим рождались дети: дочь 
Ирина, сыновья Владимир и 
Геннадий. Именно в этот мо-
мент в жизни молодого отца 
произошло значимое событие 
— его назначили председателем 
колхоза им. Сталина. 

Иван Степанович поездил 
по хозяйствам и понял, что 
сельское производство в селе 
Оёк требует большой восста-
новительной работы — после 
войны оно было практиче-
ски полностью разрушено. 
Сначала наш герой побоялся 
взвалить на себя такую от-
ветственность и хотел было 
отказаться от такой серьёзной 
должности. На что председа-
тель райкома партии ответил: 
«Не то время, чтобы сомне-
ваться. Сказали — надо, зна-
чит, надо!». И Иван Степано-
вич приступил к работе.

— Иван Баширин зареко-
мендовал себя энергичным и 
грамотным руководителем, 
умело мобилизовавшим кол-
лектив на выполнение планов 
и социалистических обяза-
тельств по производству и 
продаже государству сельско-
хозяйственной продукции. Под 
его руководством совхоз ра-
ботал рентабельно, ежегодно 
добиваясь хороших результа-
тов, неоднократно выходил 
победителем во всесоюзном и 
областном социалистических 
соревнованиях, — подчеркнула 
Салима Сорокина.

В 1964 году совхоз был пре-
образован в учебно-опытное 
хозяйство «Оёкское», которое 
стало производственной базой 
Иркутского сельскохозяйствен-
ного института. Иван Степано-
вич обладал таким авторитетом, 
что даже другие кандидатуры 
на должность директора учхоза 
просто не рассматривались. Во-
время его работы на базе учхоза 
было налажено производство 
элитных семян зерновых культур 
и картофеля. По площади учхоз 
«Оёкский» занимал третье место 
среди 126 учхозов Советского 
Союза, а по объёму производства 
молока, мяса и картофеля — пер-
вое. Предприятие являлось неод-
нократным участником выставки 
достижений народного хозяйства 

СССР. Урожайность зерновых 
была в среднем по 29 центнеров 
с гектара, картофеля — по 200 
центнеров с гектара.

Иван Степанович с большим 
уважением относился в каждому 
работнику. Его талант заключал-
ся в том, что он мог найти общий 
язык как с высокопоставленным 
чиновником, так и  обычным 
трактористом. Молодой руково-
дитель понимал, что главное — 
это забота о людях. В 1970–1980-е 
годы в учебном хозяйстве рабо-
тали 1200 (!) местных жителей. 
Все они с большим удовольстви-
ем выходили в поля и фермы. 

Каждый работник был обеспечен 
жильём и получал достойную за-
работную плату.

Иван Баширин тридцать лет 
своей жизни посвятил учхозу 
«Оёкский». У него было множе-
ство планов по усовершенство-
ванию сельского хозяйства, но 
в апреле 1993 года произошло 
страшное событие. На дом Баши-
риных было совершенно разбой-
ное нападение, бандиты нанесли 
Ивану Степановичу множество 
ножевых ранений, от получен-
ных травм он скончался. Жители 

Оёка по-настоящему гордятся, 
что на их земле жил и трудился 
этот замечательный человек.

В 2020 году благодаря уча-
стию в программе «Народные 
инициативы» был заказан брон-
зовый бюст Ивана Баширина. Его 
планируют установить в нынеш-
ним году на площади возле Дома 
культуры. Здание, которое, к сло-
ву сказать, тоже было построено 
благодаря директору учхоза. 

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО, 
фото из Музея истории с. Оёк
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 � И С Т О Р И Я

Жил и работал для людей

Олег Парфёнов,

Глава Оёкского МО:

— В моей жизни Иван Степанович Баширин оставил неизгла-
димый след. Он был глубоко порядочным, умным руководителем, 
который сделал Оёкское сельхозпредприятие передовым. Патриот 
своей страны, своей малой родины. Мне всегда хотелось равнять-
ся на него. Я в то время работал участковым. Молодой, зелёный. 
Иван Степанович проявлял отцовскую заботу. Он всегда работал 
допоздна, часов до десяти вечера. Говорил мне: «Олег, ты едешь 
вечером с работы, если видишь, что в кабинете горит свет, заез-
жай». Заеду к нему — сидим, разговариваем на разные темы. Ча-
сто бывало, советы давал или подсказывал, как лучше поступить в 
той или иной ситуации.

В январе 1981 года Ивану Степановичу было присвоено зва-
ние «Заслуженный работник сельского хозяйства РСФСР». Указом 
Президиума Верховного Совета СССР от 5 декабря 1985 года за вы-
дающиеся успехи в увеличении производства продуктов животно-
водства, досрочное выполнение заданий одиннадцатой пятилетки и 
проявленный трудовой героизм Иван Баширин был удостоен звания 
Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина и золо-
той медалью «Серп и Молот». Кроме того, он был награждён орде-
нами Октябрьской Революции, Отечественной войны II степени, дву-
мя орденами Трудового Красного Знамени, орденом «Знак Почёта». 
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